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TERCEIRA SECRETARIA 
DIRETORIA LEGISLATIVA 

DIVISÃO DE TAQUIGRAFIA E APOIO AO PLENÁRIO 

SETOR DE TRAMITAÇÃO, ATA E SÚMULA 

3ª SESSÃO LEGISLATIVA DA 6ª LEGISLATURA 

ATA SUCINTA DA 49ª 
(QUADRAGÉSIMA NONA) 

SESSÃO ORDINÁRIA, TRANSFORMADA EM COMISSÃO GERAL  
PARA DISCUTIR QUESTÕES RELACIONADAS À TRANSIÇÃO DO 

TRANSPORTE PÚBLICO DO DISTRITO FEDERAL, 

EM 6 DE JUNHO DE 2013 

 
SÚMULA 

 
PRESIDÊNCIA: Deputado Chico Vigilante 

SECRETARIA: Deputada Arlete Sampaio 

LOCAL: Plenário da Câmara Legislativa do Distrito Federal 

INÍCIO: 15 horas e 33 minutos 

TÉRMINO: 18 horas e 15 minutos 
 
PRESENÇA – Compareceram os seguintes deputados: 

 Deputada Arlete Sampaio – PT 
 Deputado Aylton Gomes – PR 
 Deputada Celina Leão – PSD 
 Deputado Chico Leite – PT 
 Deputado Chico Vigilante – PT 
 Deputado Dr. Michel – PEN 

 Deputada Eliana Pedrosa – PSD 
 Deputada Liliane Roriz – PSD 
 Deputada Luzia de Paula – PEN 
 Deputado Robério Negreiros – PMDB 
 Deputado Washington Mesquita – PSD 
 Deputado Wasny de Roure – PT 

 
 
1 ABERTURA 

Presidente (Deputado Chico Vigilante): 

– Está aberta a sessão. 
– Sob a proteção de Deus, são iniciados os trabalhos. 
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1.1 LEITURA DE ATA 

– Dispensada a leitura, o Presidente considera aprovadas, sem observações, 
as Atas da 48ª Sessão Ordinária e da 12ª Sessão Extraordinária. 
 
1.2 LEITURA DE EXPEDIENTE 

– Mensagem nº 184, de 2013, do Governador do Distrito Federal, que encaminha 
o Projeto de Lei nº 1.516, de 2013. 
– Proposta de Emenda à Lei Orgânica nº 54, de 2013, de autoria do Deputado 
Chico Vigilante e outros. 
– Projeto de Lei Complementar nº 69, de 2013, de autoria do Deputado Chico 
Leite. 
– Projeto de Lei nº 1.517, de 2013, de autoria do Deputado Prof. Israel Batista. 
– Projeto de Decreto Legislativo nº 212, de 2013, de autoria da Deputada 
Celina Leão. 
– Projeto de Decreto Legislativo nº 213, de 2013, de autoria da Deputada 
Eliana Pedrosa. 
– Projeto de Resolução nº 67, de 2013, de autoria da Mesa Diretora. 
– Indicações nos 11.549 a 11.553, de 2013, de autoria da Deputada Eliana 
Pedrosa. 
– Indicação nº 11.554, de 2013, de autoria do Deputado Prof. Israel Batista. 
– Indicações nos 11.555 a 11.604, de 2013, de autoria do Deputado Joe Valle. 
– Moção nº 486, de 2013, de autoria do Deputado Dr. Michel e outros. 
– Requerimento nº 2.537, de 2013, do Deputado Wellington Luiz. 
– Requerimento nº 2.538, de 2013, da Deputada Luzia de Paula. 
– Requerimentos nos 2.539 e 2.540, de 2013, do Deputado Wasny de Roure. 
– Requerimentos nos 2.541 a 2.553, de 2013, da Deputada Eliana Pedrosa. 
– Requerimento nº 2.554, de 2013, do Deputado Prof. Israel Batista. 

Obs.: O expediente lido está anexo à ata. 
 
2 COMUNICADO DA PRESIDÊNCIA 

Presidente (Deputado Chico Vigilante): 

– Informa que, de acordo com o Requerimento nº 2.384, de 2013, do 
Deputado Chico Vigilante, a sessão ordinária será transformada em comissão geral 
para discutir questões relacionadas à transição do transporte público do Distrito 
Federal. 
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2.1 COMPOSIÇÃO DA MESA 

– DEPUTADO CHICO VIGILANTE, presidente da sessão e autor do requerimento 
– DEPUTADA ARLETE SAMPAIO, líder do Governo 
– JOSÉ WALTER VAZQUEZ FILHO, Secretário de Estado de Transporte Público do 
Distrito Federal 
– JOÃO OSÓRIO, presidente do Sindicato dos Rodoviários do Distrito Federal 
– LÚCIO LIMA, diretor técnico do Transporte Urbano do Distrito Federal – DFTrans 
– ALBERTO CASTILHO DE SIQUEIRA, diretor financeiro da Companhia do 
Metropolitano do Distrito Federal – METRÔ 
 
2.2 PRONUNCIAMENTOS 

DEPUTADO CHICO VIGILANTE, presidente da sessão e autor do requerimento 

– Elogia o Governo, em especial o Secretário de Transporte, pela conclusão 
de mais uma etapa, que é a transição do sistema de transporte público do Distrito 
Federal, trabalho que muitos duvidaram que se realizaria. 

– Lembra greves realizadas no passado pelos rodoviários e detalha fatos 
ocorridos na época. 

– Manifesta a sua satisfação em realizar esta comissão geral pela sua 
importância para os rodoviários, apesar do falecimento de seu irmão no dia de hoje. 

– Menciona as indagações dos rodoviários, tendo em vista que, em breve, 
ocorrerá a transição do sistema de transporte público do Distrito Federal. 

– Relata contrato recusado com a Construtora Mendes Júnior pelo Secretário 
José Walter Vazquez Filho, que prejudicaria trabalhadores, e destaca a amizade que 
une este Deputado e o Secretário. 
 
JOSÉ WALTER VAZQUEZ FILHO, Secretário de Transportes do DF 

– Expressa ao Deputado Chico Vigilante condolências pelo falecimento 
recente de um familiar e elogia a trajetória política do parlamentar. 

– Lembra que a alteração do sistema de transportes do DF foi promessa 
eleitoral do atual governo, e assinala que a transição iniciada no transporte do DF é 
inusitada, uma vez que nenhuma outra unidade da Federação promoveu, como o DF, 
a substituição de 60% dos operadores. 

– Observa que as próximas etapas da mudança nos transportes são 
desafiadoras, por exigirem novos hábitos dos rodoviários e dos usuários.  

– Expõe o compromisso do Governo de conferir aos atuais rodoviários 
prioridade nas contratações que decorrerem da implantação de nova frota de ônibus 
no DF, e informa que o DFTrans criará banco de recolocação para monitorar a 
contratação dos rodoviários de forma a evitar discriminações. 

– Divulga que o Governo, com o objetivo de resguardar os trabalhadores no 
processo de substituição das operadoras, estuda o tratamento a ser dispensado aos 
rodoviários que estão afastados pelo INSS ou em proximidade de aposentadoria. 
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– Menciona a necessidade de treinamento dos rodoviários para operação dos 
novos ônibus. 
 
DEPUTADA ARLETE SAMPAIO, líder do Governo 

– Considera de extrema importância este debate. 
– Alude à atuação do Sindicato dos Rodoviários ao longo dos anos, que, além 

da defesa dos trabalhadores da categoria, preocupa-se com o transporte coletivo 
para a população. 

– Comenta que foi assinado, anteontem, o último contrato referente à 
licitação dos transportes coletivos, e que, a partir do mês de julho, o DF terá novos 
ônibus na frota. 

– Demonstra preocupação com o reaproveitamento dos rodoviários no 
processo de mudança. 

– Menciona a possibilidade de contratação de novos trabalhadores. 
– Ressalta que o compromisso dos que operam o sistema de transporte 

coletivo ajudará na transição em curso. 
– Coloca-se à disposição dos rodoviários para o que for necessário no 

decorrer do processo. 
 
JOÃO OSÓRIO, presidente do Sindicato dos Rodoviários do Distrito Federal 

– Cumprimenta a todos e manifesta o seu pesar ao Deputado Chico Vigilante 
pela perda do irmão. 

– Relata reuniões com o Ministro Almir Pazzianotto e comenta que ele tinha 
respeito pelo Deputado Chico Vigilante. 

– Lembra o confronto entre operadores clandestinos e legalizados na sede 
antiga da CLDF, e discorre sobre os momentos difíceis vividos pela categoria naquele 
episódio. 

– Anuncia que mudanças profundas acontecerão no setor de transporte 
coletivo e que o Sindicato deverá preparar-se para acompanhar as alterações. 

– Agradece ao Deputado Chico Vigilante por colocar-se à disposição dos 
rodoviários. 

– Revela a sua admiração pelo Secretário de Transportes, que revolucionou o 
sistema de transporte coletivo, contrariando as ações dos governos anteriores. 

– Elogia o Governo por estar ao lado dos trabalhadores rodoviários. 
– Observa que muitas mudanças modificarão a rotina dos brasilienses, mas 

que o Governo deverá promover campanhas educativas para a sociedade. 
– Coloca-se à disposição do Governo e pontua as principais alterações 

defendidas pelo Sindicato. 
– Menciona vários fatores que levam os trabalhadores rodoviários a se 

preocuparem com o desemprego, e acredita que o Governo intercederá para que as 
empresas mantenham o emprego e garantam o recebimento dos direitos trabalhistas 
dos rodoviários. 
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– Solicita que a CLDF promova o debate sobre a aplicação do art. 42 pelo 
Governo, que trata das indenizações das empresas. 

– Participa a sua preocupação de que as empresas fechem as portas e 
deixem que a Justiça resolva as questões trabalhistas dos rodoviários. 
 
LÚCIO LIMA, diretor técnico do DFTrans 

– Alude ao passado de lutas dos rodoviários no DF. 
– Sustenta que a categoria se encontra, hoje, em melhores condições devido 

à disposição do Governo para o diálogo. 
– Afirma que o Governo está comprometido com o objetivo de preservar o 

emprego dos rodoviários. 
– Salienta que, em grande parte, depende dos rodoviários o sucesso da 

transição para o novo sistema de transporte. 
– Explica que a substituição dos ônibus não solucionará todos os problemas 

do transporte no DF, e enumera outras medidas necessárias: implantação de 
corredores exclusivos para ônibus, adoção de sistema de integração, implantação de 
monitoramento do sistema e construção de abrigos para os passageiros. 

– Observa que a modernização dos ônibus favorecerá rodoviários e usuários. 
– Divulga que está agendada para amanhã a primeira reunião de 

representantes das novas operadoras de transporte, do Governo e dos rodoviários 
destinada a discutir a manutenção dos empregos. 
 
ALBERTO CASTILHO DE SIQUEIRA, diretor financeiro da Companhia do 
Metropolitano do Distrito Federal – METRÔ 

– Salienta que os sistemas metroviário e rodoviário devem, juntos, servir à 
mobilidade urbana. 

– Manifesta sua satisfação em participar da bilhetagem da integração modal 
e tarifária, e defende um sistema de bilhetagem aberto e universal. 

– Agradece a oportunidade de participar desta comissão geral. 
 
DEPUTADO ROBÉRIO NEGREIROS – PMDB 

– Manifesta condolências ao Deputado Chico Vigilante pela perda do irmão. 
– Sugere aos sindicatos que seja incorporada a cláusula da continuidade, que 

daria aos rodoviários a estabilidade de mais seis meses na função. 
– Convida o Deputado Chico Vigilante, suplente da Comissão Especial do 

Transporte Público Coletivo do DF, a participar do debate sobre a transição do 
sistema de transporte público. 
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ALESSANDRO DOS REIS GUERRA 

– Realça que a mudança no sistema de transporte do DF exigirá a superação 
de dificuldades. 

– Agradece ao Governo a valorização dos rodoviários no transcurso das 
atuais mudanças. 
 
DEPUTADO WASNY DE ROURE, Presidente da Câmara Legislativa do Distrito 
Federal 

– Expõe sua preocupação com o aspecto profissional dos trabalhadores 
rodoviários frente à nova modalidade de transporte urbano no Distrito Federal. 

– Exalta o compromisso do Deputado Chico Vigilante com os rodoviários. 
– Frisa que esta Casa acompanhará o processo de implantação do novo 

Plano Diretor de Transporte Urbano. 
– Alude à importância do resgate da Sociedade de Transportes Coletivos de 

Brasília LTDA – TCB. 
– Manifesta o seu respeito pelo trabalho realizado por José Walter Vasquez, 

Secretário de Estado de Transporte Público do Distrito Federal. 
– Cumprimenta todos os presentes. 

 
SAUL ARAÚJO 

– Manifesta as suas condolências ao Deputado Chico Vigilante pelo 
falecimento do irmão. 

– Relembra as lutas já vivenciadas pelos rodoviários. 
– Declara a sua satisfação de ver as mudanças que estão ocorrendo no 

sistema de transporte da cidade. 
– Acredita que o novo sistema traga satisfação aos usuários do transporte 

coletivo e que a categoria dos rodoviários esteja preparada para absorver as 
mudanças. 

– Lamenta que os novos ônibus não tenham vindo com os motores na parte 
traseira. 

– Elogia o trabalho do Governo e faz um apelo para que pelo menos 90% 
dos trabalhadores sejam reaproveitados.  
 
DEPUTADO AYLTON GOMES, Terceiro-Secretário da CLDF 

– Parabeniza o Deputado Chico Vigilante por sua atuação em prol dos 
rodoviários. 

– Refere-se às dificuldades enfrentadas pela categoria e realça a necessidade 
de que esta seja valorizada. 

– Discorre acerca do papel do parlamento na discussão e no 
encaminhamento das demandas dos trabalhadores. 
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MARCOS JÚNIOR, diretor do Sindicato dos Rodoviários do Distrito Federal 

– Argumenta que os rodoviários ajudaram a construir o atual Governo e esta 
Casa Legislativa, e que, por isso, a categoria não pode ser esquecida na renovação 
do sistema de transporte coletivo do DF. 

– Avisa que o Sindicato fará um forte movimento, caso os rodoviários 
parceiros sejam prejudicados. 

– Defende a licitação do sistema de transporte realizada pelo Governo. 
– Coloca o Sindicato à disposição dos que desejarem ajudar na melhoria do 

sistema de transporte do DF. 
– Agradece ao Deputado Chico Vigilante a iniciativa. 

 
LÚCIO LIMA, diretor técnico do Transporte Urbano do Distrito Federal – DFTrans 

– Lembra a todos que não se pode deixar que o novo sistema de transporte 
coletivo retroceda ao caos existente. 

– Agradece a oportunidade de participar desta comissão geral. 
– Informa que, amanhã, será realizada a primeira reunião com as empresas 

concessionárias do transporte coletivo de Brasília. 
 
ALBERTO CASTILHO DE SIQUEIRA, Diretor Financeiro da Companhia do 
Metropolitano do DF – METRÔ 

– Agradece a oportunidade de participar deste debate. 
– Expressa votos de sucesso aos rodoviários e realça a contribuição do 

Deputado Chico Vigilante em prol da categoria. 
 
JOSÉ WALTER VAZQUEZ FILHO, Secretário de Estado de Transporte Público do 
Distrito Federal 

– Explica que tem carreira burocrática, por isso a importância de conhecer a 
vivência diária dos rodoviários. 

– Declara ter filmado todos os terminais quando assumiu o mandato na 
Secretaria a fim de comprovar as condições em que foram recebidos pelo Governo. 

– Comenta que o terminal da Ceilândia é o modelo-padrão de trabalho. 
– Informa que já há processo de licitação para outros terminais e que o 

projeto para o Recanto das Emas e Samambaia está no Tribunal de Contas para 
liberação. 
 
JOÃO OSÓRIO, presidente do Sindicato dos Rodoviários do Distrito Federal 

– Cita o art. 42, que trata da indenização dos rodoviários, e manifesta a sua 
confiança no Governo para solucionar essa questão. 

– Explica que a renovação da frota ocorrerá no período de 3 anos e que os 
próximos veículos poderão vir com os motores na parte traseira. 
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– Aborda o tema da renovação dos terminais e pede ao Governo maior 
atenção aos que estão em estado precário. 
 
DEPUTADO CHICO VIGILANTE, presidente da sessão e autor do requerimento 

– Descreve o cuidado do Secretário de Transportes do DF com a qualidade 
da obra realizada no terminal de ônibus do Setor “O”, em Ceilândia, como exemplo 
de compromisso com o interesse da comunidade, e exorta os rodoviários a 
contribuírem para a conservação dos equipamentos públicos. 

– Cita o Metrô como exemplo de transporte público subsidiado pelo erário. 
– Apregoa a adoção de políticas para subsidiar o transporte coletivo 

mediante oneração do transporte individual. 
– Enfatiza a necessidade de critérios para impedir a dispensa indiscriminada 

de trabalhadores pelas novas operadoras contratadas. 
– Narra episódios da luta sindical dos rodoviários no DF e chama a atenção 

para as conquistas obtidas. 
– Reitera que o Governo, no processo de melhoria do transporte do DF, 

observará os direitos dos rodoviários. 
– Agradece aos que colaboraram para a realização deste debate. 

 
3 ENCERRAMENTO 

Presidente (Deputado Chico Vigilante): 

– Agradece a presença de todos e declara encerrada a sessão. 
 
 

Eu, Primeiro-Secretário, nos termos do art. 128 do Regimento Interno, lavro 
a presente Ata. 

 
 

Primeiro-Secretário 
 
 

Expediente lido na 49ª Sessão Ordinária, 
em 6 de junho de 2013 

 
 

Ata lida e aprovada na 50ª Sessão Ordinária, de 11/6/2013. 

(Obs.: a íntegra dos expedientes lidos nesta sessão consta da publicação desta ata no Diário da 
Câmara Legislativa) 

 


